

香取遺産

vol. 209

明治時代、 流れを変えた利根川

明治中頃まで物資の運搬の中
心は主に舟による運搬であったた
め、河川の維持・改修は、内陸

舟運路維持のために川底の土砂
を取り除く浚渫などを行う低水
工事が中心でした。しかし、明

治25年鉄道敷設法により、全国
に鉄道網を張り巡らせる計画が
進むと、物資の運搬の中心は舟
から鉄道へと変わり始めます。

その頃、大きな洪水が全国各地
で頻発したため、明治29年に河
川法が制定され、舟運に必要な
河川の浚渫工事から、水を早く
安全に海へと流れさせ、洪水を
防御する高水工事(河川の氾濫防
止のために最高水位を計算して
堤防の高さを決める工事)へと治
水工事の指向性を大きく転換し

ました。これにより、流路の直
線化と高い堤防が造られること
になります。

利根川では、銚子の河口から
烏川合流付近(群馬県高崎市)ま
で約200kmの改修工事が明治
33年から昭和5年まで3期に分
けて行われ、それまでの流路を
大きく変える大規模な工事とな
りました。

当時香取市付近の利根川の流
路は大倉付近からそのまま東へ
直線方向に流れ、外浪逆浦で北
浦と霞ヶ浦からの流れと合流し
ていました。そこで第一期改修工
事では、香取市の台地に沿うよ
うに南東方向に流れを変えて利
根川として独立し、北浦と霞ヶ
浦の水を合わせて常陸利根川と

しました。当時の堤防が「ノ分目
新田付近で見ることができます。
新田付近で見..

めにやや湾曲しながら一段高い地
形の様子が今でもはっきりと残っ
ています。

第2期改修工事では、石納付
近で大きく北方向に蛇行してい
た流路を直線化しました。それ
により本来は地続きであった地域
が、利根川を挟んで南北に二分
されてしまいました。

香取市は、水郷という風光明
媚な自然美とは裏腹に水害の危
険性を常にほらんでいました。
地域に残された地形からもさ
ます。

間生涯学習課 **△△△△△**
1224



一ノ分目新田の堤防跡



一ノ分目新田の堤防跡の位置

明治前期手書き彩色関東実測図
(一財)日本地図センターに加筆



明治前期手書き彩色関東実測図
(一財)日本地図センターに加筆

現在の石納・野間谷原地区飛地の位置